

Alta expectativa gira alrededor de una posible prórroga del contrato con Perenco. Foto MEM, Revista hidrocarburos, 4 de abril 2021.

### A marchas forzadas Ejecutivo y Congreso apuran los pendientes

#### Apurando la marcha previo al relevo de mando

Faltando ya tres meses y medio para el relevo de mando, tanto en el Ejecutivo como en el Legislativo, los altos tomadores de decisión apuran el paso para finalizar tareas y proyectos, y dejar amarradas regulaciones diversas. La reforma a la ley de hidrocarburos, toda ella para renovar el contrato con la petrolera Perenco es uno de los propulsores. Además, tenemos las discusiones del presupuesto 2024, que

han mostrado ya la animadversión de los altos jerarcas de la Comisión de Finanzas Públicas y Moneda, ante las propuestas de los representantes del Movimiento Semilla.

Adicionalmente, en esa estrecha vinculación con la clase política y las magistraturas, la iniciativa 6239 que reforma el Organismo Judicial y otorga

a los 13 altos magistrados de la Corte Suprema la capacidad de organizar a los jueces a discreción, cercenando la carrera judicial, pareciera ser una de las prioridades de los partidos dominantes del Congreso actual.

El regreso de la Ley Monsanto pareciera ser otra de las altas preocupaciones de los diputados. El 13 de septiembre el pleno del Congreso de la República conoció la iniciativa de ley 6238, que dispone la aprobación de la «Ley para la Protección de Obtenciones Vegetales» la cual fue enviada a la Comisión de Agricultura, Ganadería y Pesca para que la estudie y emita el dictamen correspondiente.

Mientras ello sucede, en el plano del lobby político los industriales agrupados

en la Cámara respectiva organizan un congreso para invitar al presidente y vicepresidenta electos y darle a conocer el plan Guatemala no se detiene, sugiriendo su continuación.

Otro tema de importancia de resaltar ha sido la iniciativa del Movimiento Semilla invitando a las autoridades edilicias en su conjunto a dialogar con la pareja presidencial electa, Bernardo Arévalo y Karin Herrera, con relación a los diversos problemas que se suscitan a nivel de las jurisdicciones municipales. La reunión motiva a los analistas y quienes se encuentran preocupados por los asuntos del interés común a rescatar los temas territoriales y de inversión pública, entre otros de premura en los municipios.

# El presupuesto 2024 y la reunión con técnicos del gobierno electo

La Comisión de Finanzas Públicas y Moneda ha venido discutiendo el presupuesto desde la celebración de la primera audiencia concedida a las autoridades del Gabinete Económico el pasado 7 de septiembre, mientras que el 25 de enero tuvo lugar la ansiada reunión de tal comisión con los representantes técnicos del Movimiento Semilla, designados por el gobernante electo



para una primera discusión financiera de transición. Participaron en la misma Jonathan Menkos, Oscar Villagrán y el diputado actual y reelecto Samuel Pérez.

Los designados presentaron sus lineamientos económicos y fiscales del plan de gobierno, y su principal sugerencia fue la de buscar un incremento en el techo global del gasto, equivalente a Q1,800 millones, sugiriendo, además,

una distribución de este destinada a los sectores sociales. Finalmente, se proponen diversos esfuerzos adicionales para la mejora y control del gasto y la inversión pública y una mayor transparencia y rendición de cuentas. Las reacciones oficiales no se hicieron esperar, y al finalizar la reunión el diputado Cándido Leal, presidente de la comisión criticó las medidas.

## Hacia la renovación del contrato Perenco y la discusión de la Ley Monsanto.

La polémica iniciativa de ley 6021 enviada por el Ejecutivo al Congreso de la República para reformar la Ley de Hidrocarburos sigue avanzando hacia su aprobación. Hace 15 días la presidente del Congreso convocó al gobernador de Petén, alcaldes y empresarios petroleros para discutir el tema con los jefes de bloque.

Si bien el contrato en cuestión vence el 2025 la reglamentación actual obliga a que dos años previos a su finalización se lleve a cabo una evaluación ambiental y de estado de situación del proyecto. Además, pareciera ser que la premura de las autoridades y empresarios podría ser la continuación de operaciones bajo el mismo modelo seguido, el que según expertos ambientales y en conservación ha dejado poco al país en un área clave para el desarrollo sostenible, como lo es la Laguna del Tigre.

Por otra parte, la denominada Ley Monsanto que ahora se discute en el Congreso busca privatizar las semillas, a través de la obtención de patentes,



frenando así toda una serie de prácticas culturales centenarias producto de la notable biodiversidad de la región mesoamericana. Se trata así de la diseminación masiva de productos transgénicos que perjudica la propiedad intelectual de los pueblos originarios.

De nuevo, la iniciativa llega para un segundo intento de aprobación, debido a que el 2014 las movilizaciones campesinas truncaron un primer intento sólo que bajo otro nombre, en tal época conocida como Decreto 19-2014. Si bien la iniciativa se truncó, se publicó en el diario oficial la Política Nacional de Bioseguridad

de los Organismos Vivos Modificados 2013-2023.

Así, en el Congreso de la República se discuten de manera acelerada estas y otras iniciativas como en una marcha contra el tiempo, dado a que a esta legislatura únicamente le quedan únicamente tres meses y medio de vida. Pareciera ser que los cálculos no previstos de una derrota para el Ejecutivo que será cambiado en enero de 2024, hace que el actual Congreso considere que debe dejar muchos cabos amarrados antes de esa fecha.

#### **Bibliografía**

Bin, H. (18 de septiembre de 2023). Perenco a contrarreloj entre dos gobiernos: uno lo apoya y el otro lo rechaza. Con Criterio. https://concriterio.gt/perenco-a-contrarreloj-entre-dos-gobiernos-uno-lo-apoya-y-el-otro-lo-rechaza/

Bolaños, R. (23 de septiembre de 2023) Arévalo busca acercamiento con alcaldes. Prensa Libre. https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/en-primera-reunion-con-alcaldes-electos-arevalo-presenta-plan-de-gobierno-mecanismos-especificos-y-escucha-peticiones-breaking/

Gamarro, U. (19 de septiembre de 2023). Q65 de cada Q100 serán para funcionamiento. Prensa Libre. https://www.prensalibre.com/pl-plus/economia/presupues-to-2024-q65-de-cada-q100-seran-para-funcionamiento-del-estado/

- La Hora. (23 de septiembre de 2023). Bernardo Arévalo se reúne con alcaldes electos. Página de Facebook. Recuperado el 25 de septiembre de 2023. https://www.facebook.com/watch/live/?ref=watch\_permalink&v=691861162478556
- Ríos, R. (8 de Septiembre de 2023). El gobierno de Giammattei vuelve a la carga con la Ley Monsanto. Prensa Comunitaria. https://prensacomunitaria.org/2023/09/el-gobierno-de-giammattei-vuelve-a-la-carga-con-la-ley-monsanto/
- Xinico Batz. S. (16 de Septiembre de 2023). El regreso de la «Ley Monsanto». Plaza Pública. https://www.plazapublica.com.gt/content/el-regreso-de-la-ley-monsanto

